

prétend pas apporter des solutions nouvelles mais stimuler la réflexion et préparer l'avenir des assemblées du dimanche.

J.E.

DEISS, Lucien. *La célébration chrétienne. Liturgie avec ou sans prêtre*. Paris : Levain (Coll. « Liturgie en fête », 1), 1980, 70 p.

Sur le ton de la causerie, le P. Deiss rappelle les lignes de force de toute célébration chrétienne et donne des conseils judicieux pour sa mise en œuvre. Avec ou sans prêtre ? On oscille constamment jusque dans les titres (la table porte : « liturgie sans prêtre »), et ce n'est pas sans s'expliquer : si les célébrations dominicales en l'absence de prêtre ne sont pas tenues à l'*ordo missae* et peuvent s'organiser librement, l'expérience montre que les assemblées se rallient spontanément à la structure de la messe. L'auteur s'en tient donc à ce schéma : rites d'ouverture ; célébration de la parole de Dieu ; la prière, réponse à la parole ; liturgie de la communion ; conclusion. Ce livret pourra ainsi rendre service à des équipes liturgiques, aussi bien pour la messe que pour d'autres célébrations chrétiennes.

J.E.

BAGOT, Jean-Pierre, avec le concours de Pierre GRIOLET. *Le Missel Emmaüs des dimanches*. Paris : Desclée de Brouwer, 1979, 1256 p.

Au moment du Concile, on pouvait légitimement s'inquiéter de ce que serait le sort des missels pour fidèles. Le passage au français n'allait-il pas les rendre inutiles ou superflus ? La période de traductions provisoires n'allait-elle pas décourager et les éditeurs et les acheteurs ? On sait qu'il n'en a rien été, et l'on a vu de nouveau fleurir, à côté du *Nouveau missel des dimanches*, renouvelé chaque année, des missels durables regroupant l'ensemble du missel et du lectionnaire pour les dimanches.

Le missel « Emmaüs » est le dernier venu. Pourquoi ce titre ? L'introduction s'en explique : le premier but de ce missel est de permettre la redécouverte de l'Écriture à des chrétiens un peu perdus